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	Elementos de identificación

Les referencias bibliográficas se deben redactar ofreciendo datos suficientes para identificar correctamente el documento (autor, título, año de publicación, editorial, dirección de Internet para una página web, etc.); se trata de facilitar al lector la localización del documento original.
Tomado de: http://bibliotecnica.upc.es/fullsacces/fulls/Serie5_4_Castella.pdf
EJEMPLO:   Referencias bibliográficas
·        Libro: Apellidos del autor/es, Iniciales. (Año). Título del libro. Ciudad de publicación: Editorial.
Ejemplos:
· García Aretio, L. (1994). Educación sistemática. Madrid: Narcea. 

· Rumble, G. (1999). The Planning and Management of Education. London: Croom Helm. 

·        Revistas: Apellidos del autor/es, Iniciales. (Año). Título del artículo. Nombre de la revista, número o volumen y (número), página que comprende el artículo dentro de la revista.
Ejemplos:
· García Aretio, L. (1997). Asociación de profesores. Revista Iberoamericana de Educación sistemática, 5 (1), 19-31. 

· Fernández, G. (1999). Some didactic aspects. Cuadernos de Pedagogía, 279, 13-24. 

·        Capítulo o artículo en libro: Apellidos del autor/es, Iniciales. (Año). Título del artículo o capítulo, en Apellidos del autor, editor o coordinador del libro Título del libro, (páginas que comprende el artículo o capítulo dentro del libro), Ciudad de publicación: Editorial.
Ejemplos:
· Carpio, L. (1996). Materiales didácticos, en García, A. Educación sistemática (229-250), Madrid: Narcea. 

· Sarramona, G. y Stephen, H. (1999). The Planning and Management of Education en AA.VV. Cuestiones de Didáctica (327-332), London: Croom Helm. 

TOMADO DE: http://www3.unileon.es/dp/ado/ENRIQUE/Doctorad/citas.htm



EL DIPTONTO, TRIPTONGO Y HIATO
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Las vocales, combinadas en la sílaba, pueden formar diptongo, triptongo y hiato.

Diptongo es la combinación de dos vocales en una sola sílaba.

Una de esas vocales debe ser la I o la U, pero sin acento tónico (o sea, no debe cargarse la voz en la vocal al pronunciar correctamente la palabra que la lleva).

Hay catorce combinaciones que forman diptongo:

	ai
	pai-sa-je
	ai-res
	bai-lan-do

	au
	pau-sa
	jau-la
	lau-rel

	ei
	rein-ci-dir
	pei-nar
	rei-nar

	eu
	reu-nión
	Eu-ro-pa
	seu-dó-ni-mo

	oi
	he-roi-cos
	sois
	pa-ra-noi-co

	ou
	Sou-za
	bou
	Cou-to

	ia
	ma-gia
	ha-cia
	de-sa-fia-do

	ie
	nie-ve
	vier-te
	siem-te

	io
	vio-le-ta
	vi-cio
	o-dio

	iu
	triun-far
	ciu-dad
	viu-da

	ua
	cua-tas
	guar-da
	cuam-do

	ue
	cuen-ta
	pue-blo
	re-sue-na

	ui
	rui-do
	cui-dar
	a-mi-gui-tos

	uo
	an-ti-guo
	a,-bi-guo
	cons-pi-cuo


 

Los diptongos se dividen en crecientes, decrecientes y homogéneos.

Crecientes: los que empiezan por vocal cerrada (i, u), porque al pronunciarlos aumenta la abertura de la vocal desde /i/  o   /u/ hasta la siguiente vocal, son:

	ie
	ia
	io
	ua
	ue
	uo


 

Decrecientes:  los que terminan en vocal cerrada y son:

	ai
	ei
	oi
	au
	eu
	ou


 

Homogéneos: los que empiezan y terminan por vocal cerrada, son:

	iu
	ui


 

NOTA IMPORTANTE: Si una de las vocales, la I  o  la U, va acentuada, no existe diptongo, se separa en sílabas distintas  y esa letra o fonema debe llevar una tilde (o sea, debe marcarse el acento tónico con la tilde para convertirse en acento escrito):

	guí-a
	ha-cí-a
	ca-pi-cú-a
	 

	a-tri-bu-í-a
	rí-o
	bo-hí-o
	som-brí-o


 

Triptongo: es la combinación, en una sola sílaba, de tres vocales. La Real Academia de la Lengua, en su "Ortografía", define el triptongo como "el conjunto de tres vocales que se pronuncian en una misma sílaba. Los triptongos están formados por una vocal abierta (a, e, o) que ocupa la posición intermedia entre dos vocales cerradas (i, u), ninguna de las cuales puede ser tónica".

Según esta definición, pueden darse las siguientes combinaciones para formar un triptongo:

	iau
	iai
	uai
	uau
	ieu
	iei

	uei
	ueu
	iou
	ioi
	uoi
	uou


 

Algunas de ellas no se dan en ninguna palabra, por ello, las más usadas en español son:

	iai
	a-viáis ex-piáis a-so-ciáis

	iei
	a-viéis ex-piéis a-so-ciéis

	uai
	a-mor-ti-guáis a-tes-ti-guáis a-ve-ri-guáis

	uei
	a-mor-ti-güéis a-tes-ti-güéis a-ve-ri-güéis

	ioi
	d-ioi-co


 

Hiato es el encuentro de dos vocales que no forman diptongo y que, por tanto, pertenecen a dos sílabas distintas.

ACENTUACIÓN DE DIPTONGOS Y TRIPTONGOS

Si el acento tónico (el que se “marca cargando la voz”) cae en una sílaba que forma diptongo o triptongo,
la tilde (que “marca” el acento escrito) ha de escribirse en la vocal más abierta:
	parabién
	viático  
	huérfano

	miráis 
	huésped  
	vuélvase

	estudiáis
	santiguáis
	averiguáis

	asociéis  
	diócesis
	moviéndose


 

Si el diptongo es ui o iu, la tilde se coloca sobre la última vocal.  Se exceptúan las palabras llanas como fluido, reina, huida, etc.:
	cuídese
	arruínelo
	sustituí


 

No se coloca tilde en diptongos de monosílabos verbales:

	dio
	fui
	fue
	vio


 

CUANDO HAY DOS VOCALES EN HIATO
Cuando el acento recae en una vocal que está en hiato con otra, se pone tilde o no, según las reglas generales:

	peón
	poeta 
	teatro
	poético


 

Si la vocal tónica en hiato es una i o una u, siempre llevará tilde:

	vacío
	hacía
	baúl
	ataúd

	raíz
	reír
	tranvía
	caída

	maíz
	María 
	freír
	veníamos

	continúo
	capicúa
	ganarías
	garúa


Es propiedad: www.profesorenlinea.cl
Lexema y Morfema: las palabras pueden estar compuestas por lexemas y morfemas.

Lexema o raíz: es la parte de la palabra que no varia. Contiene su significado. Deport-e, deport-ivo,deport-istas

Morfema: es la parte de la palabra que varía. Es la parte que se añade al lexema para completar su significado y para formar palabras nuevas. Para completar su significado puede ser los accidentes del vocablo (género, número...). Ejemplo: modern-a, modern-os, modern-ísimo.
Morfemas gramaticales:

· Morfema de género: para indicar si la palabra está en masculino o femenino. Ejemplo: león, leon-a;
· Morfema de número: indica si la palabra está en plural. Ejemplo: león, leon-es
· Desinencias: son morfemas que se añaden al lexema de los verbos para indicarnos la persona, el número, el tiempo y el modo. Ten-emos
Morfemas derivativos:

· Prefijos: van antes del lexema. Extra-muros; Pre-historia

· Sufijos: van después del lexema. Metró- polis; hidro-terapia
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